

## Regards de journalistes africains francophones sur la Chine moderne

# Le grand réveil de " l'Empire du Milieu "

Maxime Serge MIHINDOU  
Pékin/Chine

*Pour les hommes de médias africains, porter un regard objectif sur la Chine aujourd'hui, c'est avant tout s'affranchir des lieux communs et autres clichés du monde occidental. La compétition économique mondiale est devenue un terrain de jeu où tous les coups sont permis et peut, malheureusement, biaiser la réalité des faits et conduire à des approximations de jugement. Alors quoi de mieux que de pénétrer ce pays multiséculaire, d'aller enfin sur le terrain et se forger sa propre opinion. A travers son formidable développement économique, ses choix politiques, sa démographie impressionnante et son ouverture sur le monde avec son modèle unique de coopération, la Chine fascine autant qu'elle fait peur à ses rivaux. Car, elle annonce incontestablement une nouvelle redistribution des cartes dans l'hégémonie que se disputent les grandes puissances.*

IL faut, peut-être, absolument effectuer le déplacement en Chine pour se faire une opinion personnelle sur ce qui peut être considéré, à première vue, comme un miracle économique. Alimentée quotidiennement par les clichés des médias occidentaux et les considérations de l'impérialisme culturel européen et nord américain, la Chine offre pourtant un visage de modernité exceptionnelle avec un niveau de développement en termes d'infrastructures qui impressionne tout nouvel arrivant. Pékin (Beijing en langue locale) n'est donc pas cette capitale où la pollution règne en maître et où se côtoient richesse et extrême pauvreté. Mais une métropole propre, ordonnée, à l'architecture osée et diversifiée, où les espaces verts sont omniprésents. L'organisation de cette ville de 20 millions d'habitants (l'équivalent de la population du Cameroun) laisse parfois le visiteur abasourdi par la discipline de ses habitants et la multitude de ses services que certaines capitales du monde occidental offrent peu ou pas. Pourtant, rien dans l'attitude des Chinois ne laisse transpirer un quelconque sentiment d'orgueil, de fierté exagérée, d'arrogance, encore moins de mépris à l'égard de l'étranger. Alors que les statistiques du Fonds monétaire international (FMI) font incontestablement de ce pays depuis 2011, la 1ère puissance économique mondiale, en termes de parité de pouvoir d'achat devant les Etats-Unis d'Amérique. Les signes ostentatoires de réussite sociale ne sont plus un tabou pour cette nation multiséculaire,

disait-on, enfermée dans le carcan de la pudeur communiste. Les Pékinois roulent aujourd'hui en BMW, Mercedes dernier cri, Bentley, Porsche... Aujourd'hui, la Chine collectionne les trophées tous azimuts. Première puissance commerciale au monde, premier exportateur de marchandises au monde, premier détenteur de devises étrangères au monde, plus grand réservoir de main-d'œuvre qualifiée au monde, plus grand atelier au monde de produits manufacturés...Mais aussi temple mondial de la contrefaçon où des magasins de plusieurs étages y sont spécialement aménagés. Cette étiquette qui colle à l'ancien empire du milieu est bien réelle à la seule différence que le commerçant n'hésite pas à vous dire que ce produit est contrefait, en vous indiquant, avec une pointe d'ironie, le prix excessivement bas du produit qui vaut en réalité 10 voire 20 fois plus. Mais ceci ne peut à lui seul (et ce serait faire preuve d'une extrême mauvaise foi) justifier les fondements de la richesse de l'économie chinoise.

**EFFORTS** Évalué à 11 285 milliards de dollars, le PIB de la Chine vaut aujourd'hui 3 fois celui du Japon, 4 fois celui de la France et de l'Angleterre, 6 fois celui du Canada et de la Russie et 20 fois celui du Nigeria, la 1ère puissance économique africaine. « Depuis 5 ans, nous avons obtenu d'excellents résultats grâce à un plan de développement ambitieux dans plusieurs secteurs d'activités comme l'agriculture, les nouvelles technologies de l'information et de la communication, le commerce mais surtout l'éducation et la formation de nos élites. Par exemple, en 2014, le volume de nos échanges commerciaux a connu une croissance exceptionnelle. Ils ont atteint 220 milliards de dollars (132 000 milliards de francs) l'année dernière », souligne Lev Songshan, le président de l'Institut des recherches et des formations de l'administration d'Etat de la presse, de la publication, de la radio, du film et de la télévision (SARFT) de la République populaire de Chine. Mais toujours, chez les Chinois, cette attitude de courtoisie à la limite de l'obséquiosité, cette simplicité dans le geste et la parole, ce choix vestimentaire sans fioriture qui cache en réalité...un tout autre état d'esprit. Car à s'y méprendre, les Chinois sont, peut-être, les négociateurs dans les affaires les plus redoutables de la planète, où la moindre timidité affichée devant un vendeur peut vous faire perdre 1 000 fois votre mise ! Oui, l'expérience dans un supermarché vous donne un aperçu des talents de négociateurs des Chinois, capables de vous vendre, au départ, un appareil bon marché à 1 000 dollars avant de vous le céder à ...10 dollars avec toujours ce bénéfice qui vous semble



Vue des immeubles de la Silicon valley de Guizhou.

impossible ! **FAUSSE MODESTIE** Les Chinois sont des êtres très rusés qui ne laissent pas transparaître leur sentiment premier, feignant continuellement de ne montrer aucun intérêt pécuniaire dans les affaires. Erreur ! Le Chinois est plus calculateur qu'il ne paraît mais surtout très patient. C'est certainement cette conjugaison de facteurs liée à une histoire millénaire faite de tragédies humiliantes qui a réveillé ce

peuple que l'on a cru endormi pour toujours mais qui, dans le plus grand secret, préparait sa renaissance aux yeux du monde. Avec 1,4 milliard d'habitants, la Chine possède un marché intérieur tellement fort qu'elle peut aujourd'hui se passer de l'aide extérieure et développer n'importe quel projet en misant sur le nombre, la force et la qualification de sa main-d'œuvre bon marché. Les organisateurs du séminaire à l'intention des personnels supérieurs des médias des pays d'Afrique francophone n'ont certainement pas choisi par hasard la ville de Guiyang, dans la province de Guizhou, comme 2e site de visite pour les 53 délégués africains.

Située au sud-ouest de la Chine, cette ville de 4 millions d'habitants recouverte à 97 % de montagnes et dépourvue de matières premières, était considérée, il y a encore quelques années, comme l'une des plus pauvres du pays. Mais la volonté des autorités chinoises l'a considérablement transformée en une ville touristique où chaque jour se dresse des buildings à perte de vue, où les plus grandes enseignes commerciales internationales se côtoient (McDo, Hilton, Porsche, Intercontinental, KFC...) et qui dans quelques années deviendra le temple du savoir technologique du monde moderne avec l'érection de la plus grande « Silicon Valley » de la planète.

REPUBLIQUE GABONAISE  
MINISTÈRE DES INFRASTRUCTURES,  
DE L'HABITAT ET DE L'AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE



LABORATOIRE DU BATIMENT  
ET DES TRAVAUX PUBLICS DU GABON

### LABORATOIRE DU BATIMENT ET DES TRAVAUX PUBLICS DU GABON (LBTPG)

#### OFFRE D'EMPLOI : Responsable Ressources Humaines

Dans le cadre du développement de ses activités, le Laboratoire du Bâtiment et des Travaux Publics du Gabon (LBTPG) compte recruter un Responsable des Ressources Humaines.

#### I MISSIONS ATTENDUES :

Le Responsable des Ressources Humaines assumera les missions suivantes :

- assurer l'encadrement du service ressource humaine (RH) ;
- veiller au respect des obligations légales de travail ;
- appliquer la réglementation en vigueur relative au droit du travail ;
- améliorer l'organisation et les conditions de travail du personnel ;
- mener des actions de communication interne ;
- superviser les opérations liées :
  - à la rémunération ;
  - aux congés payés et autres congés ;
  - à l'arrêt maladie ;
  - aux absences injustifiées ;
  - aux problèmes tels que sanction disciplinaire, accident du travail, etc. ;
- gérer les dossiers administratifs du personnel tels que :
  - carrière ;
  - promotion ;
  - formation.
- mettre en place des plans de formation pour le personnel de l'entreprise ;
- apporter un réel soutien dans les relations de travail ;
- participer à des réunions avec les collaborateurs et les partenaires sociaux.

#### II PROFIL :

- Etre de nationalité Gabonaise ;
- H/F de formation supérieure Bac+5
- Avoir une expérience professionnelle d'au moins 03 ans dans le domaine ;
- Avoir une bonne maîtrise de l'outil informatique (Windows : Word ; Excel ; Powerpoint ; Sage)
- Avoir le contact facile ;
- H/F sachant dialoguer ;
- Etre disponible en dehors des heures de travail si nécessaire.

#### III Dépôts des dossiers de candidature:

Les dossiers de candidature comprenant la Lettre de motivation, le curriculum vitae (CV) détaillé ; copies des diplômes légalisés et/ou attestations envoyés sous enveloppe et porteront la mention «Recrutement Responsable Ressources Humaines LBTPG». Les dossiers devront parvenir au plus tard le **Vendredi 17 Juillet 2015** par courrier électronique à l'adresse suivante : [lbtpg@gouv.ga](mailto:lbtpg@gouv.ga) et/ou déposés à notre siège social sise derrière le camp de police Tel : (241) 01 72 27 97/03 00 61 26.